

kaum muslimin di tengah lingkungan masyarakat bangsanya . Karena pada dasarnya Nahdlatul Ulama adalah jam'iyah diniyah yang membawa faham keagamaan, maka ulama sebagai mata rantai pembawa faham Islam Ahlussunnah Wal-jamaah selalu ditempatkan sebagai pengelola, pengendali, pengawas dan pembimbing utama jalannya organisasi.⁸

Sebagai jam'iyah diniyah Islamiyah Nahdlatul Ulama selalu berpegang teguh kepada kaidah-kaidah keagamaan (Islam) dan kaidah-kaidah kenegaraan dalam merumuskan pendapat, sikap dan langkah-langkahnya.

Dalam rangka melaksanakan ikhtiyar-ikhtiyarnya, Nahdlatul Ulama membentuk organisasi yang mempunyai Struktur tertentu yang berfungsi sebagai alat untuk melakukan koordinasi bagi terciptanya tujuan yang telah ditentukan baik tujuan yang bersifat keagamaan maupun kemasyarakatan.

Di dalam AD/ART Nahdlatul Ulama pasal 8 ayat (1) dikatakan, bahwa struktur kepengurusan Nahdlatul Ulama terdiri dari Muntasyar, syuryah dan tanfidyah.⁹

- Muntasyar, adalah pembina, penasehat dan pembimbing kegiatan Nahdlatul Ulama.
- Syuryah, adalah merupakan pimpinan tertinggi Nahdlatul Ulama yang berfungsi sebagai pengelola, pengendali, pengawas dan penentu kebijaksanaan jam'iyah Nahdlatul Ulama.
- Tanfidyah, merupakan pelaksana sehari-hari kegiatan Nahdlatul Ulama.

⁸Nahdlatul Ulama Kembali Ke-Khittan 1926, Risalah Bandung, 1985, hal. 122

⁹Anggaran Dasar dan Anggaran Rumah Tangga NU, hal

Dari keterangan diatas menunjukkan bahwa dalam membahas masalah-masalah tertentu ulama NU membutuhkan para tenaga ahli yang dibutuhkannya.

Masalah-masalah diniyah yang dimusyawarahkan dan diputuskan dalam tingkat bawah, misalnya tingkat Majelis wakil Cabang sampai tingkat pengurus besar biasa terjadi tiga kemungkinan, masalah itu dapat diselesaikan dengan tuntas karena tidak ada perselisihan dan keterangannya kuat, atau masalah itu bisa jadi tidak dapat diselesaikan dengan tuntas atau diragukan keabsahannya, karena ada dua keterangan yang berbeda dan salah satunya belum dapat dipastikan mana yang rajih, dan yang terakhir yaitu masalah yang tidak/belum diketemukan keterangannya secara jelas, maka masalah seperti ini dimaukufkan. Terhadap masalah yang pertama tidak perlu diajukan pada musyawarah yang tingkatannya lebih tinggi, tetapi masalah seperti kedua dan ketiga masih perlu diajukan pada tingkatan musyawarah yang lebih tinggi.

Sedang masalah-masalah yang dimusyawarahkan itu kadangkala datangnya dari masyarakat yang disampaikan pada syuriah majlis wakil cabang (MWC) atau dari anggota dan kadang-kadang pula datangnya dari pimpinan sendiri.

Oleh karena itu syuriah Nahdlatul Ulama disegala tingkatan karena maqamnya dituntut untuk peka terhadap hajat hidup ummat, khususnya warga Nahdlatul Ulama menuntun dan membimbing ummat untuk mencapai keserasian antara ilmu, amal dan akhlak, untuk mewujudkan pribadi pribadi yang taqwallah, menyebarkan ma'rifuddin secara benar menurut Ahlu Sunnah Wal Jamaah, disamping ikhtiar, menumbuh suburkan 'ulumusy-syar'iyah dan mempersemikan bibit-bibit ulama Amilien, Mukhlisien, dengan mendorong

Di dalam mengadakan pembahasan suatu masalah terlebih dahulu memandang dari mana datangnya masalah itu. Kalau masalah itu datangnya dari masyarakat ditingkat ranting maka masalah itu dibahas ditingkat ranting, dan apabila masalah itu datangnya dari ranting, yaitu masalah-masalah yang tidak dapat diputuskan ditingkat ranting, baik masalah itu pada mulanya datang dari masyarakat ditingkat ranting maupun dari pengurus ranting sendiri, maka persoalan itu dibahas oleh ulama syuriah NU ditingkat MWT, begitu juga apabila masalah itu tidak dapat diputuskan oleh MWT, maka masalah itu dibahas oleh ulama syuriah NU ditingkat Cabang, dan seterusnya masalah-masalah yang tidak dapat dipecahkan ditingkat cabang, maka diangkat pada forum musyawarah ulama syuriah NU ditingkat pusat

Pada dasarnya masalah itu dipecahkan oleh tingkat organisasi masing-masing, apabila mereka menghadapi suatu masalah, tetapi apabila masalah itu oleh organisasinya sendiri tidak dapat dipecahkan, atau keputusannya itu masih diragukan kebenarannya, karena ada dua keterangan yang berbeda, atau keterangannya itu kurang jelas menunjukkan kepada masalah yang dimaksud, maka masalah tersebut dinaikkan ketingkatan organisasi yang lebih tinggi lagi.

Demikian ini apabila masalah tersebut datangnya dari bawah, apabila masalah itu datangnya dari pusat, maka tidak langsung dibahas ditingkat pusat, akan tetapi masalah tersebut diturunkan kebawahnya, yaitu tingkat cabang. Sedangkan ulama cabang mengundang ulama MWT. Untuk memecahkan masalah tersebut. Dengan cara demikian ini, maka jarang sekali bahkan hampir tidak pernah masalah-masalah itu ada yang tidak dapat dipecahkan.⁴¹

⁴¹Hasil wawancara dengan Chotib Ya'cub SH, Katib NU, Kodya Surabaya pada tanggal

tinggal menguji kebenarannya dari pembahasan itu. Sedang datangnya itu juga tidak tertentu dari suatu tempat saja tetapi dari berbagai tempat, misalnya dari ranting, cabang daerah dan lain sebagainya, tetapi kebanyakan datangnya masalah itu dari ranting, karena mereka merasa kesulitan tidak mengetahui status hukumnya. Kemudian masalah itu dicatat dan diajukan kepada cabang untuk di pecahkan.

Langkah kedua : Mengadakan musyawarah setelah be berapa masalah terkumpul baik yang berupa pertanyaan maupun yang berupa pembahasan.

Setelum diadakan sidang, terlebih dahulu ulama yang berada di lingkungan daerah cabang itu di beri surat pemberitahuan, bahwa akan diadakan pembahasan masalah dan di dalam surat itu sudah dicantumkan sekali masalah-masalah yang akan dibahas, sehingga setelah sampai pada saat pembicaraan dalam sidang, ulama-ulamanya sudah dalam keadaan siap.

Menghadapi masalah yang berbentuk pertanyaan sebagaimana yang telah terjadi, pemimpin sidang mengutarakan permasalahan yang berupa pertanyaan tersebut, setelah itu para peserta sidang sebagian mengajukan pendapatnya yang disertai dengan alasan-alasan, sedangkan sebagian yang lain tinggal cenderung yang mana dari pendapat pendapat tersebut.

Sedang menghadapi masalah yang berupa pembahasan biasanya pimpinan sidang menyuruh membacakan pembahasannya terhadap peserta sidang yang membuat pembahasan tersebut berdasarkan alasan yang kuat yang telah sal menurut Majelis Tarjih.

Jadi dalam membahas masalah kadangkala pimpinan menyuruh para peserta untuk membacakan pendapatnya yang berbentuk makalah, lalu pimpinan menawarkan kepada pe-

Dilihat dari cara MUI dalam membahas masalah-masalah hukum mereka pertama kali melihat langsung kepada sumber asasi yaitu Al-quran dan Sunnah Rasul saw semampunya mungkin, jika masalah itu tidak diketemukan dalam dua sumber tersebut dengan intelektualitas yang tinggi, maka dicari di dalam ijma' (Ijma' Sahabat), padahal ini metode yang dipaksai oleh MUI, lebih mendekati pada metode yang dipakai oleh Majelis Tarjih Muhammadiyah.

Namun apabila di dalam Al-quran dan Sunnah Rasul saw tidak diketahui/diketemukan MUI tidak berijtihad secara langsung sebagaimana Majelis Tarjih Muhammadiyah, melainkan dicari di dalam ijma' (Ijma' Sahabat), apabila tidak diketemukan di dalam ijma' dicarilah di dalam kutubul 'arta'ah, yaitu pendapat imam Hanafi, Imam Maliki, imam Syafi'i dan Imam Hambali.

Apabila dari pendapat imam empat itu bertentangan antara satu dengan yang lain, jalan yang ditempuh oleh MUI ialah dengan cara tarjih, yaitu mengambil pendapat yang dalilnya lebih kuat. Apabila pendapat yang bertentangan itu mempunyai dalil yang sama-sama kuat, maka memakai cara (Thariqu Al-Jam'i).

Diantara empat imam madzhab itu ada yang lebih di tonjolkan pendapatnya, yaitu pendapat imam Syafii, sebagaimana lazimnya di Indonesia madzhab imam Syafii adalah madzhab yang paling besar diikuti oleh masyarakat di Indonesia, walaupun MUI berusaha tidak mengikatkan diri pada satu madzhab.

Melihat dari keterangan ini menunjukkan bahwa MUI juga kadangkala taqlid, apabila di dalam sumber aslinya tidak diketemukan. Hal taqlidnya ini berarti juga ada kesamaan dengan metode yang dipakai oleh syuriyah Nahdlatul Ulama.

Untuk lebih jelasnya dapat dikemukakan tertib ma-raji' yang dipakai oleh MUI bila membahas masalah-masalah hukum yaitu, mula-mula dicari di dalam Al - qur an, jika tidak diketemukan di dalam Al-quran ketentuan hukumnya dicari di dalam Sunnah Rasul saw, dan bila tidak di ketemukan di dalam Sunnah dicarilah di dalam ijma' (ijma sahabat), jika di dalam Al-quran, Sunnah Rasul dan ijma' tidak diketemukan, dicari di dalam kitab-kitab Imam madz hab asli, dan apabila masih tidak diketemukan dicari pula dalam kitab-kitab pengikut madzhab empat tadi.

Sedangkan proses pembahasan masalah-masalah fiqh sebagaimana proses yang dilakukan oleh dua organisasi di atas, yaitu melalui langkah-langkah sebagai berikut :

Langkah pertama : Menginventarisir masalah yang timbul di tengah masyarakat, baik diminta langsung oleh masyarakat itu sendiri maupun masalah-masalah yang timbul tersebut memang dianggap perlu dibahas oleh MUI berkenaan dengan tugasnya.

Masalah-masalah itu diinventarisir oleh yang membidangi, yaitu bidang fatwa dan hukum, lalu masalah-masalah itu oleh ketua bidang fatwa dan hukum diajukan kepada ketua pimpinan MUI untuk menentukan hari pelaksanaan pembahasan masalah-masalah tersebut.

Langkah kedua : Mengadakan musyawarah. Sebelum musyawarah dilaksanakan terlebih dahulu menyebarkan undangan kepada orang-orang yang dianggap penting oleh MUI dari ulama berbagai golongan organisasi Islam serta para ahli, juga dikirim pula masalah-masalah yang akan dibahas, dengan demikian para undangan peserta musyawah sudah mempersiapkan jauh-jauh jawaban yang akan di bawa, ada yang bertentuk makalah dan ada yang tidak.

Namun demikian, walau bagaimanapun hebatnya dasar tersebut, quran dan hadits tetap merupakan suatu bahan pedoman saja, pedoman tersebut tidak mungkin akan dapat menjawab atau menyelesaikan keadaan dan problematika-problematika yang dihadapi oleh masyarakat, maka untuk memenuhi tuntutan tersebut para ulama mengadakan kegiatan yang sifatnya dapat menyelesaikan permasalahan yang membutuhkan penilaian hukum.

Ulama sebagai pewaris para nabi harus mampu memberikan penerangan kepada masyarakat, baik diminta maupun tidak diminta, dengan sendirinya sebagai seorang yang alim dan patuh kepada ajaran agama merasa terpanggil dan bertanggung jawab memberi petunjuk kepada masyarakat.

Keadaan demikian ini sudah dibuktikan oleh para alim ulama di Indonesia khususnya di Kodya Surabaya, dengan berbagai cara yang mereka tempuh. Memang tujuan utama mereka membahas masalah-masalah yang ditimbulkan oleh perkembangan masyarakat adalah untuk memberi penerangan hukum kepada masyarakat.

Moh. Hatim SH, Katib NU Kodya Surabaya mengatakan bahwa tujuan pemahaman fiqh ini adalah untuk memenuhi tuntutan dari perkembangan masyarakat yang seringkali menimbulkan masalah-masalah baru, sedangkan ulama sebagai pewaris para nabi merasa berkewajiban untuk memberi jawaban terhadap masalah tersebut sesuai dengan konteks ajaran Islam.

Melihat kenyataannya kehidupan masyarakat selalu berkembang dari berbagai seginya, akibat perubahan keadaan dari masa kemasa, begitu juga antara keadaan masyarakat daerah atau negara yang satu dan daerah atau negara yang lain tidak sama, oleh karena itu formulasi hukum pun agar efektif harus sesuai dengan kondisi yang ada, dengan harapan agar ketentuan hukum itu dapat diterapkan di

tengah-tengah masyarakat, maka setiap kali waktu dan tempat yang berbeda perlu meneliti ulang ketentuan ketentuan yang bersifat ijtihadi, asal tidak bertentangan dengan legeslasi Islam yaitu kemaslahatan ummat.

Drs.H.Hasyim Manan, ketua Majelis Tarjih Muhammadiyah Kodya Surabaya mengatakan, bahwa tujuan pemahaman fiqh itu adalah untuk mengefektifkan hukum Islam sebagai suatu pranata sosial.

Bila hukum Islam itu dirumuskan tanpa memperhatikan keadaan masyarakat, padahal tujuan dari pembentukan hukum Islam itu agar supaya diikuti oleh orang mukallaf dalam bertingkah laku, maka sulit diterapkan di tengah-tengah mereka.